

COKE CELEBRA HOY 84 AÑOS DE VIDA

## Jorge Délano: "Creo que no tendré otro cumpleaños"

■ "Creo que no tendré otro cumpleaños". Medio en broma y en serio, Jorge Délano, Frederick, conocido intercambiamos lo de "mío", se quedó estas palabras cuando "La Segunda" se comunicó con él para anotarle su cumpleaños con el año de nacimiento cumpliendo 84 años de vida.

Cuando periodistas de este diario llegaron a su casa, el único chileno que ha ganado un premio internacional en la industria del cine, salió con una sonrisa y con entusiasmo -entendido de buen humor- comenzó a recordar innumerables anécdotas, risas y lágrimas, con su famosa película gracia a la cual es el año 1929 obtuvo una medalla de oro en la Exposición Internacinal de París.

"Pues mi mejor regalo de cumpleaños cuando tuve 34 años", señala hoy, al cumplir los 84, Jorge Délano, vuelve a revivir uno de los momentos más felices de su vida.

-A principios de 1929, fui llamado por el general Ibáñez para seleccionarme para representar a Chile en la muestra de cine que iba a la Exposición Internacional de Sevilla. Me exigía que llevase una obra al progreso urbano de Santiago. Sabí que mi deseo era un poco opuesto ya que pensaba que se trataba de un documental, genero que no me gustaba.

Esa misma noche "Coke" ideó la sinopsis de su película:

-Protagonista: mis ci-

udad colonial, una calle de ensueños.

### ENSUEÑOS

■ Allí surgió también el nombre de su obra: "La calle del Ensueño". Una calle muy realista de largas calles, con una brisa que cometa fachadas o interiores de toda clase.

Ja encarnado su hermano Rafael como el Rey de Roma, cuando de santo (que al final de la cara de la bruja "mi hermano") en rodaje.

Recogidos los artículos que salieron en la prensa, entre saludos y bromas se dirigía.

Uno de los personajes era un chico quindiano que encarnaba a Guillermo Jaramillo. "Lo mostraba en primer plano, arrodillado sobre la arena y levantando la mirada hacia su cabecera hasta mostrarse patético al gran actor alemán.

-Hace un tiempo o poco pasadas por las fiestas de Santiago, visité un teatro donde se crían es mi cumpleaños y me dijo: "No me casece" Yo soy Guillermo Jaramillo, a quien usted eligió para "La calle del Ensueño".

Finalmente, el director se quejó de que el chico no se portaba bien en escena por mordazas para narrar. "Podría escribir 30 libros más", contestó al instante ese pensamiento.

-También tuve que hacerme de una parte de la historia en "La calle del Ensueño". Una tarde fui a verlos al juzgado bajo acusación de asesinato

de un hombre que vivía en un cementerio.

Nuestro acusador dijo que

el veía todas las mañanas

como aparecía una nueva casa. Yo le dije al juez: Si Díaz, sea sin elementos porque son casas de car

los que una película que yo ordené el Presidente Ibáñez".

Así fue surgido "La calle del Ensueño", con personajes que se basaron en la realidad de sus sentimientos y la fantasía de su historia. Jorge Délano relata una escena en que el productor quería que la película lea "Las Mil y Una Noches". Los productores de la primera filmación quisieron responder a tres preguntas: ¿Qué es la noche? ¿Qué son las cortinas y la cama? ¿Qué son las cortinas a las tres principales. Las figuras fueron cambiadas del libro, trasladadas a la otra parte de la vida al descubrirse desde la basura del cuento.

Con cada de curiosa, la historia se desarrolló instalado con los actores de casa y muralles del tercer piso del edificio de La Moneda, se creó la película que obtuvo el premio y el laurel calandón internacional en Chile.

Los medios de comunicación que se albergaron de modo permanente en el edificio de La Moneda sirvieron para que trae la notoriedad que deseaban, ya sea con ella la bruja y la calle que contiene una bella actividad con edificios modernos.

-Así cumplió con la orden del general Ibáñez, de decorar el progreso urbano.

Detrás de los estrenos

nos cargados de un fino ro-

nesismo de la película, quedó la tristeza de este personaje chileno, humorista, escritor, periodista, pintor, poeta, dramaturgo, un maestro espiritual, y un

campeón hoy, que con voz apagada por la melanconía declara hoy que se tiene que vivir para ser político de todos los días en su vida.

-Hay una mano oscura

porque después que se despidieron los maestros de "La calle del ensueño". Jorge Délano se dirigió a vivir "Hollywood en su casa" Roppe por valiosas diplomáticas. Nunca llegó

Tras ese gran éxito que obtuvo hace 50 años, en 1929, hoy sigue con gran amor a su "Calle del Ensueño" sin haber retulina. Nadie lo ha intervenido en poder el capital.



Jorge Délano relata pasajes de su vida.

## Jorge Délano, "creo que no tendré otro cumpleaños".

### [artículo]

Libros y documentos

#### FECHA DE PUBLICACIÓN

1979

#### FORMATO

Artículo

#### DATOS DE PUBLICACIÓN

Jorge Délano, "creo que no tendré otro cumpleaños". [artículo]. retr.

#### FUENTE DE INFORMACIÓN

Biblioteca Nacional Digital

**INSTITUCIÓN**

Biblioteca Nacional

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile